
  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

           Décembre 2020 

LE MOT DU PRÉSIDENT DÉPARTEMENTAL 

Mesdames, Messieurs, chers Compagnons de l’ANMONM Gironde, 
 

2020 s’achève .  Annus horribilis ! Qui peut regretter cette année que nous espérions excellente lorsqu’elle a débuté. 

Un maudit virus venu de la lointaine Chine, le Covid-19, est venu perturber durablement la vie de chacun d’entre 

nous dès le mois de mars. Il continue, en cette fin d’année, à la rendre compliquée à souhait. Cependant, des espoirs 

de vaincre ce virus en 2021 sont exprimés, ici et là, par des scientifiques à travers le monde. Puissent ces espoirs se 

concrétiser pour que nous puissions reprendre le cours d’une vie plus conforme à « notre vie d’avant ». 

C’est le premier souhait que je forme pour nous tous, pour 2021. La santé est notre plus grande richesse. Je voudrais 

aussi former le vœu ,  que notre beau Pays puisse se relever rapidement de cette pandémie qui a jeté à terre une 

grande partie de notre économie et  a compliqué la vie de nombreuses familles, les plongeant dans l’inquiétude 

d’une activité professionnelle perdue, d’études très perturbées ou interrompues pour la jeunesse, sans occulter la 

douleur parfois ,de la perte d’un  être cher.  

Nous avons besoin d’une grande solidarité les uns envers les autres. Et nous avons prouvé, par nos actions, que 

nous en étions capables. Par nos dons, à l’occasion de la catastrophe du Liban,  qui a précipité ce beau pays dans le 

chaos, et  lors de la catastrophe climatique du mois d’octobre dans le sud-est de la France où de nombreux 

compatriotes ont perdu la vie pour certains et tout ce qu’ils possédaient pour d’autres. Et je  n’oublie pas, nos 

témoignages de condoléances et de soutien  au monde enseignant, lors de cet odieux attentat dont a été victime un 

professeur d’Histoire de collège de la région parisienne, pour n’avoir fait qu’accomplir la mission qui lui avait été 

confiée : ENSEIGNER. Et comment ne pas avoir une pensée,  pour les victimes de la tuerie de Nice fin Octobre. 

2020 sera une année difficile à oublier. Mais regardons devant nous, et avançons. En 2021, reprenons nos actions 

pour la jeunesse,  qui est porteuse d’espoir et  de joie. N’oublions pas nos compagnons les plus fragiles. Je veux que 

les Comités locaux de notre Section de la Gironde, puissent  reprendre leurs activités culturelles et ludiques, que 

nous puissions à nouveau nous réunir, à être présents dans toutes les cérémonies patriotiques qui seront organisées 

dans les communes, que vous soyez nombreux à voyager grâce à notre Club Loisirs du Ruban Bleu et qu’enfin en 

2021 nous puissions organiser une Assemblée générale départementale, qui réunisse, à La Teste de Buch, le plus 

grand nombre d’entre nous, avec nos conjoints, nos parents, nos amis, dans un grand élan de fraternité et de 

convivialité. 

Notre Section est forte de plus de 700 membres et cela malgré une conjoncture fortement défavorable. C’est la 3
ème

 

en importance après Paris et la Section du Nord. Cependant, permettez- moi de vous faire part de ma tristesse au 

regard du nombre de décorés  de la Gironde qui ne nous rejoignent pas, malgré nos sollicitations. Vous pouvez être 

nos ambassadeurs auprès d’eux pour les convaincre. La promotion « Covid-19 » de janvier 2021,  qui va 

récompenser nombre de ceux qui luttent encore contre le virus sera peut -être une occasion d’accroître le nombre de 

nos adhérents. Nous avons besoin également, d’un apport nouveau de compagnons au sein du Comité de Section. 

Les élections départementales du 21 novembre dernier,  ont permis d’élire 3 nouveaux compagnons et de 

renouveler le mandat de 3 autres. Cependant, ce n’est pas suffisant. Il nous faut recruter quelques « membres 

associés » qui viendront apporter leurs connaissances, leur enthousiasme. Il y a de la place pour toutes les bonnes 

volontés. 

Je veux aussi vous dire, que votre passé professionnel exceptionnel, qui vous a permis d’être promu dans l’Ordre 

national du Mérite, ne doit pas rester confidentiel et je vous encourage à en faire part à tous nos compagnons, soit à 

travers des écrits que nous pourrons publier soit à travers des conférences, que nous pourrons organiser pour 

resserrer encore un peu plus les liens qui nous unissent. 

 

Chères et Chers Compagnons, du fond du cœur, je vous souhaite à toutes et tous, une bonne fin d’année et une 

année 2021 qui soit une « annus mirabilis » pour vous-même et ceux qui vous sont chers. 

 

                                                                                                       Joël  CABARDOS 
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Comme chaque année a eu lieu à MARTIGNAS-SUR-

JALLE la cérémonie d'hommage aux fusillés de SOUGE. 

Pour mémoire 50 otages ont été fusillés à SOUGE le 24 

octobre 1941 au cours de la seconde guerre mondiale.  

Cette année en raison de la pandémie, la cérémonie s’est 

tenue en comité restreint. Etaient néanmoins présents 

Monsieur Eric POULLIAT, Député, Monsieur Jérôme 

PESCINA, Maire de MARTIGNAS SUR JALLE.  

Au cours de la cérémonie il a été rappelé l’infini courage 

de ceux qui se sont dressés contre la barbarie nazie et qui 

ont combattu pour que vivent nos valeurs et notre idéal 

républicain.  

  

Le 20 octobre 2020 à MIOS a eu lieu une cérémonie d’hommage devant la stèle de l’Aspirant 

Avocat BENAN. L’aspirant Avocat BENAN de la 8
ème

 escadre de la BA 120 de CAZAUX s’est 

tué lors d’un exercice d’entraînement en 1985. Une stèle a été érigée pour sa mémoire. 

Le Colonel Noël FARNAULT, Commandant la BA 120 « Commandant Marzac », présidait la 

cérémonie avec le Colonel (H) Sylvain BARET, Président de l’ANORAA Gironde. Etaient 

présents à cette cérémonie un piquet d’honneur d’aspirants pilotes de la 8
ème

 escadre, Monsieur le 

Maire de MIOS, Madame Mauricette BOISSEAU, adjointe au Maire de MERIGNAC, plusieurs 

membres civils et militaires de la commune, des associations de réservistes air et de l’ANM ONM 

Gironde. 

 

 

Cérémonie d’hommage devant la stèle de l’Aspirant Avocat BENAN 
 



 

 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’Assemblée générale 2020 de la section départementale de l’ANMONM section Gironde était prévue le 

samedi 02 mai 2020 dans l'amphithéâtre Cravey de la Teste de Buch. Moment de convivialité et de retrouvaille 

de nos compagnons, cette AG n'a pas pu se tenir en raison de la crise sanitaire liée à la COVID 19 et du 

confinement général de notre pays. 
 

Notre Comité de Section de la Gironde avait alors décidé de reporter notre AG au second semestre et plus 

précisément au 21 novembre 2020 pensant que la crise sanitaire serait derrière nous et que la vie d'avant allait 

pouvoir reprendre son cours. Malheureusement, la rentrée de septembre allait très rapidement mettre en 

évidence que la crise sanitaire était loin d'être derrière nous, bien au contraire. 
 

Après mûre réflexion, le CDS a alors pris la décision, lors de sa réunion du 12 septembre 2020, de renoncer, 

pour cette année, à une AG en présentiel et d'organiser un vote par correspondance afin de statuer sur les 

différents textes à valider conformément à nos statuts et de procéder au renouvellement du tiers sortant. Il a été 

également décidé de retenir l'option de l'amphithéâtre de La Teste de Buch pour l'AG 2021 si la situation 

sanitaire de notre pays le permet. 
 

Notre président a donc adressé un courrier à Monsieur le Maire de la Teste de Buch afin de le prévenir que nous 

renoncions pour cette année à une AG en présentiel, le remercier d'avoir bien voulu autoriser l'AG dans sa ville 

et l'informer que nous envisagions de venir en 2021 si la crise sanitaire le permet. 
 

Pour l'organisation pratique, la procédure suivante a été adoptée : 

Un premier communiqué signé de notre président a été envoyé à l'ensemble de nos adhérents le 30 septembre 

2020. Ce premier document relatait globalement la procédure mise en place pour le vote par correspondance et 

faisant un appel à candidature pour le renouvellement du tiers sortant. Il a permis également de recenser les 

compagnons n'ayant pas accès à internet et souhaitant recevoir l'ensemble des documents nécessaires aux votes 

des résolutions par courrier. 
 

Un second document incluant le bulletin de vote et une mini bio des candidats a été adressé à l'ensemble des 

adhérents le 15 octobre avec un retour attendu des bulletins de vote pour le 18 novembre cachet de la Poste 

faisant foi. 
 

Renouvellement du tiers sortant: 
 

6 postes étaient à pourvoir au CDS. Un membre décédé depuis le dernier renouvellement du tiers sortant; un 

membre ayant présenté sa démission en janvier 2020; un membre ne pouvant pas se représenter statutairement 

et 3 membres renouvelables. 
 

Trois membres sortants se représentent, il s’agit de Monsieur Jean François BERNARD; 

Madame Marie-Christine PLESSIET et de Madame Maryse GILLES. 
 

Le comité a donc validé au préalable trois nouvelles candidatures : Mme Christelle ZUCCOLOTO; 

Mme Marie-Emilie SALLETTE et Mr Pierre LAURENT. Le CV de l’ensemble des candidats a été adressé à 

tous les compagnons avec le bulletin de vote. 
 

Résultat des votes 
 

Une commission de dépouillement qui s'est réunie le 21 novembre 2020 a permis de procéder à l'ouverture des 

enveloppes reçues par le secrétaire et de faire le décompte des votes. Cette commission était composée des 

compagnons suivants comme scrutateurs : André GODEFROY, Jean-Marc POURTAU, Bernard MEHL. 

Superviseurs : Nicole LASCAUX, Gilles TAÏB, Jean-François BERNARD, Bernard PASQUIER et 

Joël  CABARDOS. 
 

Après vérification des enveloppes et des bulletins de vote ainsi que la correspondance avec la liste des 

compagnons à jour de leur cotisation, la commission a donné les résultats suivants :           …/… 
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Le 23  novembre 2020, les membres du  CDS se sont réunis en  visioconférence, sous la direction  de leur 

doyen  d’âge, Jean-François Bernard, pour procéder  à  la constitution  du  bureau de la Section. Ce vote a 

donné les résultats suivants : 

Président : Joël  CABARDOS 

Vice Présidente : Nicole LASCAUX 

Vice Président et chancelier : Jean-François BERNARD 

Trésorier : René CLAMENS 

Trésorier adjoint : Gilles TAÏB 

Secrétaire départemental : Bernard MEHL 

Secrétaire départementale adjointe : Christiane DULONG 

Tous les membres ont été élus  à l’unanimité. 
 

Bilan financier 2019 et situation des effectifs 
 

Les comptes 2019 mettent en évidence des recettes de 35.728,63€, des dépenses de 33.479,35 €, soit un solde 

positif de 2.249,28 € pour un avoir au 31/12/2019 de 3.5003,33€ dont 7.274,60€ sur le compte à terme. Ces 

comptes ont fait l'objet d'un contrôle par notre vérificateur au compte M Brun qui n'a relevé aucune irrégularité 

et a donc proposé de donner le quitus au trésorier. 
 

La section compte 711 adhérents au 31 décembre 2019. En 2019, la section a enregistré 20 nouvelles adhésions 

et 40 sorties dont 17 décès, 5 départs vers une autre section, 07 démissions et 11 radiations pour défaut de 

paiement de cotisation.  
 

Activités du Club Loisirs du Ruban Bleu 

 

Présidente Nicole LASCAUX. 
 

En 2019 le Club Loisirs du Ruban Bleu a organisé, un voyage croisière de Moscou à Saint Petersbourg de 11 

jours du 24 juin au 04 juillet à laquelle ont participé 47 personnes, un week-end de deux jours à Saumur les 18 

et 19 mai auquel ont participé 50 personnes et une journée découverte du château de Duras avec une 

participation d'une dizaine de personnes.  
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Nombre d'inscrits : 677 
    

Nombres de suffrages exprimés 333 
    

Nombre d'abstentions 344 
    

Nombre de pouvoirs 0 
    

Bulletins nuls 50 
    

Bulletins blanc 0 
    

suffrages recevables 283 
    

RESULTAT  DU VOTE pour  contre Abst. NE Approuvé ou  élu 

Approbation  procès verbal 2019 280 0 1 2 approuvé 

Approbation  rapport moral 2019 280 0 1 2 approuvé 

Approbation  budget 2019 279 0 2 2 approuvé 

LES CANDIDATS ONT OBTENUS : 
     

Jean-François BERNARD 278 1 4 0 élu pour 3 ans 

Maryse GILLES 270 8 5 0 élu pour 3 ans 

Marie-Christine PLESSIET 277 2 2 2 élu pour 3 ans 

Pierre LAURENT 276 3 3 1 élu pour 3 ans 

Marie-Emilie SALLETTE 267 7 6 3 élu pour 2 ans 

Christelle ZUCCOLOTTO 275 1 4 3 élu pour 3 ans 

 



 

 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pour l'année 2020, notre compagnon Jacques PISARZ avait préparé trois dossiers :  
4 jeunes filles ont été récompensées en janvier lors de la cérémonie des vœux. 

Les jeunes du conseil municipal d'Andernos devaient être récompensés lors de la cérémonie du 14 juillet. Une nouvelle 

date sera fixée en liaison avec Monsieur  le maire d'Andernos.  

Enfin une remise de prix à la chorale J.A.V.A.(Jeune Académie Vocale d'Aquitaine) était prévue à l'occasion de l'AG. La 

section cherche actuellement avec la cheffe de chœur, Mme CHAVANEL, quel pourrait être le meilleur moyen de lui 

remettre ce prix. 
 

                                                               Le secrétaire Départemental 

 

 

 

Arcachon- Val de Leyre : Messieurs. Guy  COSTE et Pierre LATAILLADE 

Bordeaux-Bruges-Le Bouscat : Mme Anne-Marie DIGNAC JORGENSEN ; Messieurs Gilles MAUMUS ;   

Gérard LEY ; Jean-Claude BORIANNE ; Jean CANTON- POUBLET ; Michel DANGE ; Roger LHERME et 

Georges BOUHANA ; Benjamin  GUICHAROUSSE 

Blaye : Madame  Gracieuse  SEURIN 

Garonne-Université : Monsieur Georges DESBROSSES 

Hauts de Garonne : Messieurs Jean NADOLSKI et  Michel  MAUCHAMP 

Langon- Sud Gironde : Messieurs Henri  LAMBERT    
Libourne Pays Foyen : Messieurs Jean  TROCARD ;  Joaquim  REY  

Médoc : Roger MORISSEAU ; Claude BOTMANS ; Roger  CRISIAS 

Pessac : Messieurs Jean BARBAUD ; Georges  GUICHAOUA ; Jean LONDEIX 

 
 

 

Arcachon  Val  de Leyre : Madame Maryse FAURE TAYLOR .Messieurs Daniel  CHABERT ; 

Gérard CHENOT ; Michel  BROUSTE ; Gérard PALADOS 

Bordeaux-Bruges-Le Bouscat : Mesdames  Johanna DAGORN  de GOITISOLO ; Mauricette MIOT ; Hélène 

JACQUET et  Messieurs Eric  HOURCADE ; Grégory MOUYEN ; Stéphan  DELAUX ; Christophe BARDET 

Blaye : Monsieur Philippe PERRIN 

Garonne-université : Mesdames Andrée BUREAU-REYNAUD ; Paulette DESBROSES ; Marie-France 

DUBERNET-BLANC ; Christine LACROIX ; Monsieur Jean-Pierre RAYNAUD 

Langon- Sud Gironde : Jean LARRIEU-MANAN 
Libourne Pays Foyen : Madame Marie-José REY ; Richard WALTON  
Hauts de Garonne : Monsieur Roland VENTEJOUX 
Médoc : Mesdames Florence LEGRAND ;  Catherine FLEURY ; Danielle MOLIA ; Odile de SIBER ; Dominique          

FAURE ; Claire DAIGREMONT ; Viviane  CHAINE-RIBEIRO ; Carmen   MORISSEAU ; Françoise PLOUVIER. 

Messieurs André RIBAS ; Christophe FRANCOIS ; William  BLATCH 

Mérignac : Mesdames  Catherine MICHON ; Solange GENSON et  Messieurs Claude GAUNA ; 

Cédric CALMETTES  

 

 

Suite et fin  du  compte rendu de  L’AG 2020 

 REMISE DU  PRIX DU  CIVISME  ET DE LA CITOYENNETE 
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LE CARNET DE  NOS CHERS DISPARUS  

LE CARNET DES  NOUVEAUX ARRIVANTS 

 

 



 

 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

L’exercice 2020 se termine et la perspective de l’année nouvelle se dessine. 
 

Pour de nombreuses raisons, avec espoir, nos regards se portent donc déjà vers 2021. 
 

Dès les premiers jours de janvier, vous serez invité(e) à manifester votre attachement à notre association 

nationale et localement à la section Gironde 
 

Le règlement de la cotisation annuelle auquel nous vous inviterons sera donc la première action que vous aurez 

l’occasion d’accomplir. 
 

Elle reste fixée à 30 €, l’abonnement à la revue »Le Mérite » inchangé à 10 €. 
 

Naturellement, chacune et chacun  demeure libre d’effectuer, à sa convenance, un don admis par 

l’administration fiscale et reconnu lors de la rédaction de la déclaration de revenus, ouvrant ainsi droit à une 

réduction de l’imposition. 
 

Les attestations fiscales seront éditées, comme les années précédentes, par notre siège national et mises à la 

disposition de chacune et chacun, dans le courant du 1
er

 trimestre 2021, soit dans votre dossier information 

personnelle sur le site web de notre association, soit par voie postale pour nos adhérents ne disposant d’internet. 

Le règlement peut actuellement être effectué sous deux formes,  
 

  soit par l’envoi d’un seul chèque global regroupant cotisation, abonnement facultatif à la revue « Le 

Mérite » et  don éventuel,  à l’ordre de « ANMONM Gironde » adressé à 

René CLAMENS    Trésorier départemental     2, rue du Cap Roux     33700   MÉRIGNAC 
 

 soit un virement direct sur le compte départemental en mentionnant les informations ci-dessous 

IBAN   FR07  3000  2018  3700  0007  0822  H35                       BIC  CRLYFRPP 
 

Pour les années à venir, nous étudions la possibilité de prélèvement automatique volontaire. Compte tenu de 

l’organisation au niveau national, cette procédure apparait complexe. Nous ne manquerons pas de vous tenir 

informé de l’avancement de ce dossier dans le cadre de nos bulletins d’information (via nos différentes 

rencontres, les bulletins quotidiens internet, les lettres trimestrielles,  le bulletin de liaison).  
 

Outre notre souci permanent de développer les liens avec et entre tous nos compagnons, notre association, forte 

aujourd’hui de plus de 710 membres (décorés ou sympathisants) œuvrera comme par le passé, et avec une 

volonté intacte, pour faire connaître, diffuser, partager les valeurs républicaines fondamentales que sont la 

solidarité et l’entraide, la citoyenneté et la mémoire, auprès du plus grand nombre de nos compatriotes, de tous 

horizons et tous âges, dans l’esprit du fondateur célébré cette année de notre Ordre, et de ceux qui, depuis lors, 

au sein de l’Association Nationale des Membres de l’Ordre National du Mérite, le maintiennent et le font vivre. 
 

Bien cordialement. 

 

    René CLAMENS          Gilles TAïB 

                     Trésorier départemental        Trésorier départemental adjoint 
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MEMBRES DECORES 
 

          Cotisation  annuelle 30€                                abonnement  revue  « Le Mérite » :10€  
 

MEMBRES SYMPATHISANTS 
 

          Cotisation annuelle : 16€                               abonnement  revue « Le Mérite » : 10€ 

COTISATIONS 2021 



 

 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  Comité Local  de Mérignac,  Martignas, Saint Jean d’Illac 
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Passation de Commandement au DA204 MERIGNAC-BEAUSEJOUR 

(2.09.2020) 
 

 

Le 2 septembre 2020 en matinée a eu lieu une 

passation de commandement au Détachement Air 204 

(DA 204) MERIGNAC-BEAUSEJOUR, Pôle 

National Technique de l'Armée de l'air, sous la 

Présidence du Général de Corps Aérien (GCA) 

Mathieu PELLISSIER, commandant des Forces 

Aériennes, entre le Colonel Frédéric PUCHOIS et le 

Colonel Jean-Marc CROSSONNEAU, nouveau 

Commandant du DA 204. 

 

Parmi les autorités civiles et militaires 

étaient présents : Madame Mauricette 

BOISSEAU, Adjointe au Maire de 

MERIGNAC, représentant Monsieur Alain 

ANZIANI, Maire de MERIGNAC et 

Président de Bordeaux Métropole, les 

Présidents locaux d’Associations de la 

Légion d'Honneur (SMLH) de l'Ordre 

National du Mérite (ANM ONM) et des 

Réservistes de l'Armée de l'Air et de 

l’Espace (ANORAAE et ANSORAAE), et 

leurs porte-drapeau Ms Michel MALLET et 

Claude GAUNA. 
 

 

Une journée avec les réservistes de la base (21 octobre 2020) 
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Pour la Journée Nationale des Réservistes (JNR) une cérémonie 

en hommage aux Groupes lourds, créés il y a soixante-quinze 

ans, était organisée sur la base aérienne 106 (BA 106) 

« Capitaine Crocci ». Plusieurs réservistes adhérents de 

l’ANORAA, de l’ANSORAA et de l’ANM ONM étaient 

présents. Plusieurs d’entre eux ont été décorés (cf photo paru 

dans Sud-Ouest), notamment Christian ROULOT et Annie 

MALLET. 

 

Une journée avec les réservistes de la base (21 octobre 2020) suite 

e journée avec les réservistes de la base (21 octobre 2020) 

 

Visite du site de l’Aérocampus Aquitaine du 22 octobre 2020 
 

 

Tôt dans la matinée du 22 octobre 2020, sous un petit crachin, 

nous avons effectué la visite du nouveau site de l’Aérocampus 

Aquitaine complètement modifié et modernisé depuis que nous 

y avions tenu la réunion de de la Commission Consultative des 

Structures Locales (CCSL) de l’Association Nationale des 

Médaillés de l’Ordre National du Mérite (ANM ONM 33) en 

2014. 

Juste pour mémoire, AEROCAMPUS Aquitaine, est un campus 

aéronautique et spatial, unique en Europe qui regroupe toutes les 

voies de formation de tous niveaux pour tous publics. 

 

Au cours de la visite nous avons pu admirer hélicoptères, avions et 

simulateurs civils et militaires et apprécier les connaissances 

techniques extrêmement larges et précises de notre guide qui 

semble absolument incollable sur tous les sujets de maintenance de 

tous ses avions qui servent à la formation des élèves. 

Pour information, Alain Anziani, Maire de Mérignac, et Jérôme 

Verschave directeur d’AEROCAMPUS Aquitaine, ont engagé une 

étude de faisabilité du projet TARMAQ qui porte sur le contenu et 

la localisation de ce lieu de valorisation des savoir-faire 

aéronautiques. La Région Nouvelle-Aquitaine, Bordeaux 

Métropole, la Ville de Mérignac, Dassault, Sabena technics et 

Thales sont parties prenantes au projet. 

 

 

TARMAQ a pour ambition d’être le lieu de toutes les cultures aéronautiques. En combinant formation, 

valorisation de la filière, loisirs, séminaires et patrimoine, TARMAQ s’adresse à tous les publics et permet 

d’apprendre l’aéronautique à tous les âges. L’espace pédagogique et formation proposera un espace 

interactif des métiers de l’aéronautique autour d’un vrai avion. L’espace loisirs proposera un parcours 

« pilote de chasse », un simulateur d ‘avion de ligne, des jeux d’arcade, un cinéma vertical, du pilotage de 

drones loisirs. Une offre de tourisme industriel complétera le dispositif. 

Enfin l’espace patrimoine permettra de valoriser et animer la collection du Conservatoire de l’Air et de 

l’Espace d’Aquitaine aujourd’hui installée dans un hangar de la base aérienne 106 et inaccessible au public. 
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NOS COMPAGNONS ONT DU  TALENT 

Une auteure et  trois auteurs Compagnons nous offrent la possibilité de nous faire découvrir leurs œuvres 

romanesques : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

Ginette BLERY : 

Ancienne Responsable de Presse,  elle est  aussi l’auteure 

de livres dont le dernier paru : 

« Michel  BEZIAN, l’invention  de GUJAN »,  

est une chronique d’une cité du  Far-West français 

au xx
éme

 siècle. 

Contacts : mercur@wanadoo.fr  / 06 22 11 67 88 

 

 

 

  

Jean- Marie DARMIAN : 

 Après « La sauterelle bleue » et « Jour de rentrée »sur son  enfance 

et son  adolescence,  Jean-Marie DARMIAN propose un  nouveau  

roman : « LES 9 VIES d’EZIO » inspiré de la vie réelle de l’un  de   

ces immigrés que ses racines italiennes lui  ont permis de côtoyer. 

Instituteur,  journaliste, homme politique, il  a puisé dans son 

propre parcours l’essence même de  l’immigration :  avancer pour 

se construire quoi qu’il  en  coûte. 

Contacts : www.jeanmarie-darmian.fr / jmdarmian@club-internet.fr 

/ facebook : les neuf vies d’Ezio / 06 08 05 64 23 

 
  

Alain  DOUILLARD : 

Il  a écrit un livre : « LES FRERES BERNARD » qui  nous 

raconte l’histoire vraie de  2  frères qui,  âgés  de 22 et 24  ans sont 

morts à la guerre de 1914. 

Il  a écrit  ce livre pour faire part du  sacrifice de ces 2  jeunes 

gens,  et cela  à partir de la découverte d’une lettre datant de 1916 

destinée à leur famille. 

Contacts : zenith.doudou@wanadoo.fr / 06 80 37 46 26 

 

  

André DULOU :  

Auteur de romans d’espionnage et d’aventures, il en  est  à  sa 6éme 

publication.  Sa dernière parution en octobre 2020  s’intitule : 

« CYBER-CAPRICES ». 

Ce roman est  d’une brûlante actualité,  notamment en  ce qui  concerne 

les enquêtes de gendarmerie et de police dans le domaine 

de  la cyber-sécurité.  

Contacts : adulou@numericable.fr / 05 56 75 46 79 
  

mailto:mercur@wanadoo.fr
http://www.jeanmarie-darmian.fr/
mailto:jmdarmian@club-internet.fr
mailto:zenith.doudou@wanadoo.fr
mailto:adulou@numericable.fr
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Comme l’ensemble de notre pays, le Club Loisirs du Ruban Bleu a dû s’adapter au contexte inédit de cette 

année 2020. Après une assemblée générale le 7 décembre 2019 très réussie, l’année avait bien débuté. Les 

programmes des trois activités de l’année : mis au point et diffusés début 2020. Les inscriptions avaient 

rapidement commencé et puis tout s’est arrêté. Nous avons espéré pouvoir maintenir certains programmes, 

mais nous avons dû nous résoudre à tout annuler ou reporter. Nous pensions qu’après l’été l’horizon allait 

s’éclaircir. Il n’en est rien et la situation sanitaire ne nous a même pas permis d’organiser notre assemblée 

générale prévue en décembre en présentiel. 

 

Le week-end Limoges-Oradour annulé, le week-end en Vendée annulé, le voyage en Sicile reporté.  

Malgré les annulations le Ruban Bleu a plus de 90 adhérents en 2020. Merci à nos fidèles voyageurs pour 

leur soutien. Des contacts que nous avons gardé avec nos adhérents, fort heureusement pas de graves 

difficultés rencontrées.    

Nos objectifs restent inchangés : permettre aux adhérents de l’ANMONM Gironde, leur conjoint et à ceux 

qu’ils cooptent, de participer à des voyages de découvertes, des activités culturelles pour mieux se connaitre 

et développer la solidarité. Avec les membres du conseil d’administration nous sommes attentifs à maintenir 

l’esprit de convivialité qui a présidé à la création du Ruban Bleu. 

Vous pouvez toujours soutenir l’association en apportant votre cotisation (5€ par an). 

Quelles activités pour 2021 :  

 

- Voyage en Sicile : reporté du 18 au 25 juin 2021 (46 inscrits au 1
er

 novembre pour 53 places).    

- Report du week-end en Vendée, à l’étude pour le 2
ème

semestre 2021.  

- Report ou non du week-end à Oradour ou organisation d’une journée de détente, au cours du 1
er

 

semestre 2021 : décision début 2021 en fonction de la situation sanitaire.  

-   

Nous restons optimistes pour retrouver en 2021 nos voyageurs.  

Nous restons à votre écoute.  

 

Nicole Lascaux, présidente du Club Loisirs du Ruban Bleu de la Gironde                       

 

  

NOS COMPAGNONS ONT DU  TALENT  (suite) 

    de Jean GARDETTO : 

« Sauce le plat  dit Avant » 

Nous faisons appel  aux Compagnons qui  feraient la 

demande  d’informer les membres de notre section de 

leurs créations,  de leurs expositions pour les relater 

dans les futures parutions. 
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Président                                                 Joël  CABARDOS  / joel.cabardos@orange.fr - 06 14 53 76 62 

CONTACTS 

Trésorier Départemental                      René CLAMENS  / renclamens@aol.com – 06 70 82 83 82 

Secrétaire Départemental                     Bernard MEHL /  bernardmehl@hotmail.fr – 05 56 85 14 37 

Coordinateur des structures Locales :  Didier BURY / didier33120@gmail.com – 06 80 91 12 83 

GALETTE DEPARTEMENTALE : 

Avec l’espoir que la situation sanitaire nous le permette c’est avec grand plaisir que nous nous 

retrouverons le 22 janvier 2021 à 17 heures pour la traditionnelle galette offerte par Monsieur Jean-Luc 

GLEYZE président du Conseil  Départemental et président d’honneur de notre Section. 

Adresse : Hôtel du Département , entrée rue du Corps FRANC POMMIES à Bordeaux. 

Stations de tramway MERIADECK ou SAINT BRUNO. Une invitation vous sera adressée. 

 

AGENDA 2021 

Commission Entraide : 

 « une action freinée par le Covid mais qui n’oublie personne »  par Marie-Christine PLESSIET 

 

Les effets de la pandémie ont profondément marqué l’activité de la commission Entraide en 2020 avec 

des effets diamétralement opposés selon qu’il s’est agi d’actions engagées antérieurement, en particulier 

l’opération « Grands témoins des 30 Glorieuses », ou d’initiatives à prendre pour s’adapter au nouveau 

contexte. 

Pour les actions engagées antérieurement, on note un net ralentissement de leur mise en oeuvre. Le recueil 

de témoignages auprès de nos adhérentes (puisque depuis l’année dernière l’accent est mis sur les récits 

féminins) a été engagé en début d’année mais a dû ensuite être interrompu. Par contre la rédaction des 

fiches chronothématiques et leur validation par les intéressées ont pu être réalisées. La baisse du rythme 

des interviews a même parfois permis un approfondissement des discussions avec chaque participante 

ainsi que le recueil de documents complémentaires aux entretiens enrichissant ainsi notre bibliothèque de 

témoignages. Notons également l’accueil très positif, en début d’année, par les autorités académiques, de 

notre proposition d’action pédagogique en direction des collégiens, à partir des souvenirs de nos grands 

témoins des 30 Glorieuses, gage de perspectives de partenariats enrichissants lorsque les conditions 

sanitaires le permettront. 

S’agissant des mesures à prendre pour faire face aux nouvelles circonstances, l’entraide étant plus que 

jamais au cœur des préoccupations, ce sont fort logiquement le Comité de Section et son Président qui ont 

pris l’initiative pour assurer les compagnons de toute la sollicitude de notre association avec l’opération 

de fourniture de masques, l’envoi de notes d’information régulières concernant l’évolution de l’épidémie 

et les mesures à prendre pour s’en protéger ou encore de messages de sympathie adressés à nos 

compagnons âgés à l’occasion de leur anniversaire. Deux dossiers sont par ailleurs en cours d’instruction 

par la commission Entraide pour venir en aide financièrement à des compagnons particulièrement affectés 

par la maladie. 

 

mailto:joel.cabardos@orange.fr
mailto:renclamens@aol.com
mailto:bernardmehl@hotmail.fr
mailto:didier33120@gmail.com


 

 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

« Que reste-t-il de la Première Guerre mondiale, plus d’un siècle après l’Armistice ? Comment 

transmettre à nos enfants ce chapitre de l’Histoire que le temps efface peu à peu ? Parfois, il suffit d’un simple 

objet pour raviver la Mémoire... »  C’est en ces termes qu’Hélène Lam Trong, réalisatrice, présente son superbe 

documentaire « Joséphine H. » diffusé en janvier 2018 sur France 2… 

Et c’est aujourd’hui dans les coulisses du tournage et les suites de ce reportage que nous vous invitons à 

vous glisser… 

 *** 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’aventure débute de manière presque anecdotique… Nous sommes en 2002, en Haute-Marne… Un 

jeune garçon de huit ans, nommé Romuald Dupont, trouve dans un jardin du village de Rimaucourt une 

gourmette. Intrigué, ce jeune Indiana Jones en herbe la confie en toute délicatesse à son institutrice d’alors, 

Estelle Lefeuvre… L’écrivain américain William Faulkner aurait alors pu murmurer à l’oreille d’Estelle et 

Romuald ce qu’il a si joliment écrit : « Le passé vit dans le présent »… 

  

Quelques quinze années plus tard, dans un carton, Estelle retrouve le bracelet. Elle l’ignore encore, mais 

ce faisant, tout comme son ancien élève, Estelle entrouvre la grande porte de l’Histoire… Intact, ce bracelet 

gravé au nom de Joséphine Heffernan semble l’attendre, lui parler, l’appeler…  

 

Passionnée de généalogie, Estelle se lance à la recherche d’un temps qu’elle espère ne pas être perdu… 

Internet permet aujourd’hui des merveilles, elle le sait… Rapidement, pointent les premières lueurs quant aux 

mystérieux acronymes gravés sur la gourmette : 

 

- « A.B.H. 59 », pour American Base Hospital numéro 59 

- « U.S.A.N.C », pour United States Army Nurse Corps, à savoir Corps des Infirmières de l’Armée 

américaine 

- « A.E.F », pour American Expeditionary Force. 

-  

« L’A.E.F. ayant été créée en 1917 et dissoute en septembre 1919, sous le commandement du Général 

Pershing, je fais immédiatement le lien avec la Première Guerre mondiale … Puis, sur le site de la U.S. 

National Library of Medecine, je découvre un fascicule intitulé « History of Base Hospital No 59 »… Quelle est 

ma surprise d’y apercevoir le nom Joséphine Heffernan, associée non seulement au titre d’Infirmière en Chef 

mais aussi à l’hôpital américain de Rimaucourt ! Rimaucourt, là-même où la gourmette avait été trouvée par 

mon ancien élève ! Mes grands-parents m’avaient tant parlé de la présence des Américains au village… Ils 

avaient gardé un merveilleux souvenir de leurs distributions de chewing-gums et de bonbons, mais aussi de la 

salle de spectacle, qui au sein même de l’hôpital américain, permettait à la population du village de se 

distraire. Les femmes et les enfants pouvaient aussi y être soignés gratuitement. Les hommes étaient eux au 

front, pour ceux qui n’étaient pas tombés sur les champs de bataille. Pour les habitants du village, les 

Américains étaient des sauveurs. » 

 

Mais, tout comme la centaine de ses camarades infirmières Yankees basées à l’hôpital de Rimaucourt, 

au chevet des 1600 blessés par jour qui leur étaient confiés, Joséphine eut, elle, pour quotidien, des heures 

interminables, dures à l’extrême, marquées par le sang, la sueur et les larmes…/…  
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Joséphine 

HEFFERNAN 



 

 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

« Je le sais maintenant… », témoigne Estelle, « Dès la déclaration de guerre des Etats-Unis contre 

l’Allemagne au printemps 1917, l’armée américaine prépara en amont sur le sol américain des hôpitaux 

militaires, qui allaient être ultérieurement reconstruits à l’identique en territoire français. C’est surprenant, 

mais c’est à Camp Shelby, dans le Mississipi, que l’hôpital 59 de Rimaucourt vit le jour. Et c’est à Camp 

Shelby que Joséphine, dite Josy, fut affectée en octobre 1917. Dix mois plus tard, elle quittait le camp. 

Direction New York, puis la France. » 

 

Consultations de nombreux sites de généalogie, prises de contact avec de multiples associations 

mémorielles en Haute-Marne ou encore avec divers musées américains liés à la Première Guerre mondiale, 

consultation des Archives nationales de Washington, DC. Happée, à la lueur de sa lampe de bureau estampillée 

« New York », Estelle remue ciel et terre, se fixant pour objectif ultime de retrouver la famille de Joséphine. 

Elle déniche sur internet une liste de passagers d’un bateau à destination de San Francisco. Le nom de 

Joséphine y apparaît. Le document datant de 1927, elle a donc survécu à la Première Guerre mondiale !!!! Mais 

Estelle se heurte aussi à des voies sans issue… La date de naissance et la date de décès de Joséphine lui restent 

totalement inconnues, et l’âme en peine elle se retrouve confrontée à une réalité des plus handicapantes : près de 

80% des archives militaires américaines ont brûlé en 1970 lors d’un incendie. Le dossier militaire de Joséphine 

aurait alors été réduit en cendres. Estelle n’étant pas de nature à la résignation, elle comprend qu’il lui faut 

adopter un nouveau plan d’attaque… Et le destin va l’y aider, et de manière assez intrigante, à de multiples 

reprises tant et si bien qu’Estelle pourrait faire siennes ces paroles de Forrest Gump : « Je ne sais pas si nous 

avons chacun un destin... ou si nous nous laissons porter par le hasard comme sur une brise... Mais je crois que 

c'est peut-être un peu des deux... Peut-être un peu des deux arrive en même temps. » 
 

Premier signe du destin donc… A Chaumont, le 12 septembre 2017, se tient une conférence sur le thème 

du rôle des hôpitaux militaires américains en Haute-Marne en 1917-1918… une conférence tenue par une 

ancienne infirmière américaine, par ailleurs historienne : Marjorie Desrosier… Estelle présente la gourmette à 

Marjorie, lui faisant également part de ses difficultés… 
 

Deuxième coup du destin… Quelques jours plus tard, notre historienne d’outre-Atlantique rencontre à 

Paris une journaliste, Hélène Lam Trong, qui lui confie, dans l’optique du centenaire de l’Armistice de 1918, 

avoir pour mission de monter un reportage sur les infirmières de la Première Guerre mondiale. Marjorie lui fait 

alors part de sa rencontre avec Estelle, et lui parle de Joséphine. Séduite, enthousiasmée à l’extrême, Hélène 

contacte Estelle et la rencontre le 25 septembre. Nos énergiques trois femmes mousquetaires décident alors de 

sceller un pacte : filmer presque en temps réel – c’est la sensation qu’en garde le spectateur - l’avancée de cette 

enquête initiée 15 ans plus tôt par la trouvaille de Romuald, et faire de Joséphine l’héroïne d’un 

reportage destiné à une diffusion très prochaine sur France 2. Le défi est immense, le temps compté, l’issue 

totalement incertaine mais qu’importe, il est des batailles que l’on sait devoir mener !!  
 

Le premier « Action ! » est lancé en Haute-Marne en un temps record, le 27 septembre. Le soleil décide 

ce jour-là de se faire radieux, comme pour annoncer un parfait alignement des planètes favorable à nos Sherlock 

Holmes des temps modernes… 
 

C’est ainsi qu’au fil du tournage, le téléspectateur est littéralement emporté par ces recherches qui 

s’apparentent à une véritable enquête rondement menée, durant de multiples pérégrinations qui nous mènent de 

Rimaucourt, à Atlanta et jusqu’en Irlande en passant par la grouillante ville de New York. C’est d’ailleurs là 

que tout s’accélère, puisqu’ à force de patience, Marjorie finit par retrouver la trace et parcourir avec grande 

émotion, non seulement les ruines de l’école d’infirmières fréquentée par Joséphine jusqu’en 1910, mais aussi 

la demeure du Bronx dans laquelle elle louait une chambre. Joséphine avait alors prétendument 27 ans… Elle 

en avait en réalité 34… Mentir sur son âge, se rajeunir, tel avait été l’audacieux subterfuge auquel Joséphine 

avait en effet eu recours pour accéder à sa tant espérée formation d’infirmière…/… 
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Marjorie accède également aux registres de l’école, consulte de multiples archives municipales ainsi que 

les Archives nationales de Washington… De minute en minute, de prise de vue en prise de vue, grâce à Estelle, 

Marjorie et à la réalisation empreinte de finesse et de poésie d’Hélène et de sa joyeuse équipe, à l’image d’une 

pierre précieuse sous l’effet du polissage, Joséphine se dévoile à nous, nous donnant la sensation de nous guider 

à pas feutrés vers elle, mettant en lumière par là même, comme le dit si bien Hélène que « l’Histoire, c’est avant 

tout de l’humain.» 

 

Puis, l’investigation prend un véritable tournant et s’accélère grâce à trois trouvailles faites de part et 

d’autre de l’Océan Atlantique par Marjorie et Estelle. 

 

Une liste de passagers étrangers candidats à l’immigration établie à leur arrivée dans le port de New 

York mentionne Joséphine ! Le document, daté d’octobre 1906, stipule que Joséphine était seule, de nationalité 

irlandaise, et âgée de 25 ans. Ces informations sont confirmées par une feuille de recensement de 1930 qui 

stipule également la naturalisation américaine de Joséphine et son incorporation en tant qu’infirmière dans 

l’armée américaine… And last but not least… Dernier document et non des moindres… Marjorie parvient, par 

l’Ambassade des Etats-Unis à Dublin, à se procurer le certificat de décès de Joséphine. Décédée le 25 

septembre 1962, Joséphine est enterrée à Bray, près de Dublin… 

 

Tout s’accélère à nouveau !!!! Revigorée à l’extrême et souhaitant plus que tout au monde retrouver la 

famille de son infirmière, Estelle pressent qu’une nouvelle aventure l’attend ! Contact est pris avec le président 

du Cercle Historique de Bray, qui, autre signe du destin, s’avère être un grand ami de la famille ! Il n’en faut 

pas plus à notre ancienne institutrice pour faire sa valise et s’envoler dans les plus brefs délais pour l’Irlande 

avec l’équipe de France2 !!! « Je pensais arriver à Bray en toute confidentialité, mais j’étais en réalité aussi 

attendue par la première chaîne de télévision irlandaise « RTEone » ! J’en ai été très touchée : j’ai été 

chaleureusement accueillie par une grande partie de la famille de Joséphine. Surpris qu’une Frenchie rende 

hommage à une de leurs aïeux, tous m’ont vigoureusement embrassée, me donnant la sensation d’être de leur 

sang. Et c’est avec une émotion extrême que j’ai alors pu leur remettre la gourmette de Joséphine. Par ce geste, 

tout comme durant le vol, j’ai eu l’étrange sensation de ramener Joséphine chez elle… » En retour, la famille 

ouvre à Estelle le livre de la vie de Joséphine… « La famille m’a donné accès aux albums photos de Josy … 

J’ai pu ouvrir la malle de voyage de l’armée américaine que possédait Joséphine, et toucher le drapeau 

américain qui recouvrait son cercueil … Autant de trésors qui m’ont été dévoilés. Des moments inoubliables…  

La famille m’a également offert des vases en porcelaine rapportés par Joséphine de Chine… Des vases que je 

conserve pieusement… »  

 

  Joséphine n’avait décidément rien de commun… Particulièrement pour l’époque… A 25 ans, elle fut 

tout d’abord enseignante. Une fois devenue infirmière, elle parcourut le monde… Hawaii, Philippines, Chine, 

Japon… Passionnée d’équitation et de grands espaces, c’était une amazone, qui pratiquait aussi le tir ! Ses 

voyages entre l’Irlande, où elle rendait visite à sa famille, et les Etats-Unis, furent nombreux, mais jamais elle 

ne se maria, et jamais elle n’eut d’enfants…  

 

Le clap de fin d’Hélène et de son équipe retentit le 11 novembre 2017 à Rimaucourt, au Monument aux 

Morts. Quatre-vingt-dix neuf ans plus tôt jour pour jour, Joséphine se trouvait dans ce même village, et y 

célébrait l’Armistice Day… « Elle a immortalisé ce grand jour par une photo prise à Rimaucourt… Une photo 

que la famille possède toujours… Une photo de colombes blanches, tout un symbole… », précise Estelle…/… 
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Telle fut donc cette enquête mêlant généalogie et Histoire, présent et passé, ici et ailleurs.  

Tel fut le parcours extra-ordinaire de Joséphine. 

Telles furent les coulisses du reportage « Joséphine H. »  

Mais au-delà du tournage, qu’en est-il… ? 
 

Témoignage d’Estelle Lefeuvre : « Le tournage de « Joséphine H. » dura au total deux semaines, par 

période de trois ou quatre jours.  
 

Un mois après la fin du tournage, le 9 décembre 2017, la municipalité de Rimaucourt et l’association Le 

Souvenir Français inaugurèrent à Rimaucourt une stèle qui commémore le centenaire de l’hôpital américain, et 

de son cimetière. La cérémonie fut suivie d’une exposition consacrée à ces deux sites, mais aussi à Joséphine. 

  

Fin 2017, mon époux et moi avons de nouveau rencontré la famille de Joséphine, en Irlande. Nous 

avons fait la connaissance de nouveaux membres de sa famille… Avant de nous quitter, le cœur chargé 

d’émotion et d’amitié, nous sommes passés au cimetière, sur la tombe de Joséphine… Par un heureux hasard, 

ou un nouveau signe du destin, nous y avons croisé une nièce directe de Joséphine, accompagnée de son fils, 

prénommé, autre heureux hasard ou signe du destin, Ronan, tout comme mon époux.  

Mais l’aventure n’était pas terminée….  
 

En avril 2018, certains membres de la famille de Joséphine sont venus jusqu’à Rimaucourt. Ensemble, 

nous avons marché sur ses pas… Les élèves de Rimaucourt avaient pour l’occasion monté une magnifique 

exposition sur la vie de Joséphine. A l’invitation du Conseil départemental la famille de Joséphine a visité le 

Mémorial Charles de Gaulle à Colombey-les-Deux-Eglises. De mon côté, je leur ai fait visiter le pays natal de 

Jeanne d’Arc, Domrémy. Une amie irlandaise prénommée Deirdre, qui vit près de chez moi, nous a 

accompagnés. Autre signe du destin : Deirdre était au lycée près de Dublin avec le frère de l’un des 

descendants de Joséphine ! 
 

En 2019, une exposition consacrée à Joséphine a également été présentée en Irlande. 

Cette fabuleuse aventure a permis d’honorer Joséphine et toutes ces infirmières américaines qui n’ont 

pas hésité à venir nous secourir voilà plus d’un siècle.  
 

Un grand merci à Romuald. Un grand merci à Marjorie Desrosier et à Hélène Lam Trong. Elles ont 

donné à ce voyage une dimension médiatique, internationale, et hors du temps… 
  
L’objectif de remettre la gourmette de Joséphine à sa famille est atteint, et la promesse que j’avais faite 

à mon ancien élève, Romuald, est tenue. Grâce à cette gourmette trouvée par Romuald, Rimaucourt aura été le 

trait d’union entre trois nations – les Etats-Unis, l’Irlande et la France – mais aussi le trait d’union entre le 

passé et le présent. Et aujourd’hui, après ces deux mois et demi d’enquête et les merveilleuses rencontres qui en 

ont découlé, j’ai un peu la sensation de porter de Joséphine en moi… » 
 

Témoignage de Hélène Lam Trong : « A travers Joséphine, j’ai découvert l’abnégation dont ont fait 

preuve les infirmières en général et américaines en particulier, durant la Grande Guerre, mais aussi ce 

mélange paradoxal, inédit, de danger et de liberté qu’a représenté ce conflit pour les femmes de cette époque. 

En filigrane, j’espère qu’au fil du reportage, le spectateur prend aussi conscience du sacrifice incroyable que 

ce conflit a pu représenter pour une jeunesse venue se battre, ou soigner, dans un pays dont elle ne savait rien. 

Humainement, ce fut un enchantement de voir cette enquête se dérouler sous nos yeux, et d’observer l’intérêt 

que Joséphine et son histoire suscitaient, aussi bien aux Etats-Unis qu’en France ou en Irlande plus de cent ans 

après sa naissance. La richesse de son parcours, l’audace de ses choix, de ses voyages, montrent tout ce que 

l’on a à apprendre de nos aînés. Enfin, il s’agissait aussi par ce reportage, de montrer aux plus jeunes que 

l’Histoire c’est avant tout de la chair, la somme de milliards de vies, à travers lesquelles chacun apprend, et 

s’enrichit, presque autant qu’au travers des livres d’histoire.» …/… 
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Le 12 novembre 2020, témoignages d’élèves de 3° 

du Collège Elie Faure de Ste-Foy-la-Grande, en Gironde : 

 

Lila Veyssy : « Joséphine était une femme qui tout en restant libre, s’est dévouée toute sa vie. C’est un 

très bel exemple d’humanité et d’abnégation. » 
 

Damien Villetorte : « Joséphine a vécu de belles choses, et d’autres, bien moins réjouissantes, mais en 

découvrant ses photos personnelles, elle m’a donné l’étonnante impression de toujours avoir su garder le 

sourire. » 
 

Joanne Le Piouffle : « Ce documentaire m’a beaucoup intéressée, car on y découvre la vie de l’une de 

ces femmes dont on parle trop peu, bien qu’elles aient été indispensables durant la guerre. J’ai beaucoup 

apprécié de travailler sur le fait que les femmes aussi avaient un rôle au front. Elles souhaitaient elles aussi se 

battre pour leur patrie, mais à leur manière : en sauvant des vies. J’ai aussi beaucoup aimé voir des personnes 

de nationalités différentes s’allier pour reconstruire un puzzle d’une partie de l’Histoire, le puzzle de la vie de 

Joséphine, retrouver sa famille et leur remettre sa gourmette afin d’honorer sa mémoire. » 
 

Laurine Ulmann : « J’ai trouvé ce documentaire très bien réalisé. Je me suis sentie comme immergée 

dans la vie de Joséphine et mais aussi celle d’Estelle, à attendre l’indice qui pouvait tout faire basculer et nous 

dévoiler qui était cette grande dame. Plus le documentaire avançait, plus mon envie de découvrir la fin 

grandissait. J’ai aussi eu la sensation de réellement rencontrer la famille de Joséphine, et pourtant je ne les ai 

vus que sur un écran ! De minute en minute, j’ai appris à connaitre Joséphine, et réalisé à quel point sa vie 

sortait de l’ordinaire pour l’époque ! Voyager autant, visiter, voir, apprendre, Joséphine Heffernan aura fait 

cela toute sans vie ! Mais aussi secourir, aider, être là pour ceux qui en avaient besoin. Pour moi, Joséphine, 

c’est la force et la bravoure. » 
 

Alexandre Sarfati : « Le parcours de Joséphine durant la Première Guerre mondiale est incroyable. 

Cette femme a passé sa vie entière au service de l’humanité, en étant infirmière, puis en incorporant l’armée. 

Elle a sauvé des vies au péril de la sienne, et une fois la guerre terminée, elle a poursuivi ses missions tout 

autour du monde. J’ai aussi trouvé ce documentaire très émouvant, car si tout commence de manière 

insignifiante, au final, cette gourmette réunit cent ans après la guerre toute une famille, et lui apporte une 

immense joie. Joséphine est pour moi une vraie héroïne, et ce documentaire m’a rendu très admiratif de toutes 

ces femmes. » 

*** 

Romuald, Estelle, Marjorie, Hélène. Un enfant devenu homme et trois femmes, aidés de précieuses 

petites mains de tout âge, qui au-delà des frontières, au-delà de la barrière de la langue, au-delà de l’écume, par 

monts et par vaux, à force de foi, ont donné vie à une page de l’histoire américaine, mais aussi irlandaise et 

française. Un jeune homme et trois femmes plongés au cœur de l’Histoire, vibrant à l’unisson, pour redonner un 

souffle de vie à une dame de l’ombre, méritant, comme tant d’autres incarnations du sens du devoir, du 

dévouement et du courage, davantage de lumière. Un jeune homme et trois femmes, unis à jamais par les 

maillons d’une simple gourmette, à Joséphine Heffernan.  

Si Joséphine repose aujourd’hui en Irlande, par ses vases précieusement conservés par Estelle, son âme 

plane toujours aussi, plus de cent ans après son passage, au-dessus de Rimaucourt et de notre terre de France… 
 

« Féconder le passé en engendrant l’avenir, 

tel est le sens du présent. » 

Friedrich Nietzsche (1844 – 1900) 
 

Pour visionner le reportage « Joséphine H. », tapez sur votre moteur de recherches le titre du documentaire, 

accompagné de la mention « Viméo ». Le documentaire est disponible en français, ou en anglais en version 

sous-titrée. 

                    Par le Compagnon  et  Professeure du  Collège Elie Faure de Sainte Foy  la Grande 

Christelle ZUCCOLOTTO 

« AU  DELA DE L’ECUME, PAR MONTS ET PAR VAUX, AU  CŒUR DE L’HISTOIRE » 

BULLETIN  DE LIAISON 
Décembre 2020 

16 

 


